



Bundesamt
für Migration
und Flüchtlinge

Informationszentrum
Asyl und Migration



Länderkurzinformation Venezuela

SOGI (Sexuelle Orientierung und geschlechtliche Identität):
Situation von LGBTIQ-Personen

Stand: 10/2024

Urheberrechtsklausel

Dieses Werk einschließlich aller seiner Teile ist urheberrechtlich geschützt. Jede Verwertung, die nicht ausdrücklich vom Urheberrecht zugelassen ist, bedarf der vorherigen Zustimmung des Bundesamtes für Migration und Flüchtlinge. Dies gilt insbesondere für Vervielfältigungen, Bearbeitungen, Übersetzungen, Mikroverfilmungen und die Einspeicherung und Verarbeitung in elektronischen Systemen. Auszugsweiser Nachdruck und Vervielfältigung auch für innerbetriebliche Zwecke ist nur mit Quellenangabe und vorheriger Genehmigung des Bundesamtes gestattet.

Die Inhalte dürfen ohne gesonderte Einwilligung lediglich für den privaten, nicht kommerziellen Gebrauch sowie ausschließlich amtsinternen Gebrauch abgerufen, heruntergeladen, gespeichert und ausgedruckt werden, wenn alle urheberrechtlichen und anderen geschützten Hinweise ohne Änderung beachtet werden.

Copyright statement

This report/information is subject to copyright rules. Any kind of use of this report/information – in whole or in part – not expressly admitted by copyright laws requires prior approval by the Federal Office of Migration and Refugees (Bundesamt). This applies in particular to the reproduction, adaptation, translating, microfilming, or uploading of the report/information in electronic retrieval systems. Reprinting and reproduction of excerpts for internal use is only permitted with reference to the source and prior consent of the Bundesamt.

Use of the report/information may be made for private, non-commercial and internal use within an organisation without permission from the Bundesamt following copyright limitations.

Disclaimer

Die Information wurde gemäß der EUAA COI Report Methodology (2023) sowie den Qualitätsstandards des Bundesamtes für Migration und Flüchtlinge (2022) auf Grundlage sorgfältig ausgewählter und zuverlässiger Informationen innerhalb eines begrenzten Zeitrahmens erstellt. Alle zur Verfügung gestellten Informationen wurden mit größter Sorgfalt recherchiert, bewertet und aufbereitet. Alle Quellen werden genannt und nach wissenschaftlichen Standards zitiert.

Die vorliegende Ausarbeitung erhebt keinen Anspruch auf Vollständigkeit. Findet ein bestimmtes Ereignis, eine bestimmte Person oder Organisation keine Erwähnung, bedeutet dies nicht, dass ein solches Ereignis nicht stattgefunden hat oder die betreffende Person oder Organisation nicht existiert. Der Bericht/die Information erlaubt keine abschließende Bewertung darüber, ob ein individueller Antrag auf Asyl-, Flüchtlings- oder subsidiären Schutz berechtigt ist. Die benutzte Terminologie sollte nicht als Hinweis auf eine bestimmte Rechtauffassung verstanden werden. Die Prüfung des Antrags auf Schutzgewährung muss durch den für die Fallbearbeitung zuständigen Mitarbeiter erfolgen. Die Veröffentlichung stellt keine politische Stellungnahme des Bundesamtes für Migration und Flüchtlinge dar.

Diese Ausarbeitung ist öffentlich.

Disclaimer

The information was written according to the „EUAA COI Report Methodology“ (2023) and the quality standards of the Federal Office for Migration and Refugees (Bundesamt) (2022). It was composed on the basis of carefully selected and reliable information within a limited timeframe. All information provided has been researched, evaluated and analysed with utmost care within a limited time frame. All sources used are referenced and cited according to scientific standards.

This document does not pretend to be exhaustive. If a certain event, person or organization is not mentioned, this does not mean that the event has not taken place or that the person or organization does not exist. This document is not conclusive as to the merit of any particular claim to international protection or asylum. Terminology used should not be regarded as indication of a particular legal position. The examination of an application for international protection has to be carried out by the responsible case worker. The information (and views) set out in this document does/do not necessarily reflect the official opinion of the Bundesamt and makes/make no political statement whatsoever.

This document is public.

Inhaltsverzeichnis

1. Rechtlicher Rahmen und Rechtsanwendung.....	1
2. Behandlung durch Staat und Gesellschaft.....	4
2.1 Behandlung durch Sicherheitskräfte und Behörden.....	4
2.2 Behandlung im Gesundheitssystem	5
2.3 Gesellschaftliche Haltung	6
2.4 Konversionstherapien.....	7
2.5 Weitere Gewalt- und Diskriminierungsvorkommnisse.....	8
3. Behandlung durch kriminelle Gruppierungen.....	9
4. Schutz- und Unterstützungsmöglichkeiten	10
4.1 Staatlicher Schutz	10
4.2 Nichtstaatliche Unterstützungsangebote	10

1. Rechtlicher Rahmen und Rechtsanwendung

Obwohl punktuelle Antidiskriminierungsartikel vorhanden sind und es in den letzten Jahren vereinzelt positive Rechtsprechung zugunsten von LGBTIQ-Rechten gegeben hat, mangelt es in Venezuela nach wie vor an einer umfassenden gesetzlichen Grundlage.¹ Des Weiteren sind Entscheidungen über eine Vielzahl von eingereichten Klagen für LGBTIQ-Rechte beim Obersten Gerichtshof (TSJ) auch nach mehreren Jahren ausstehend. Ebenso zeigt sich bei Gesetzesinitiativen im Parlament erhebliche Prozessverzögerungen.²

Gleichgeschlechtliche sexuelle Handlungen sind legal und nicht strafbewehrt. Während dies im zivilen Kontext bereits seit Einführung des ersten Strafgesetzbuchs im Jahr 1836 gilt, ist ein entsprechender Verbotsparagraph im militärischen Kontext erst 2023 nach einem Urteil des TSJ aus dem Militärstrafgesetz gestrichen worden.³ Zuvor waren gleichgeschlechtliche Beziehungen innerhalb der Streitkräfte gem. Art. 565 des Código Orgánico de Justicia Militar mit ein bis drei Jahren Haft strafbewehrt gewesen. Die Aufhebung des entsprechenden Artikels gilt auch rückwirkend.⁴

Art. 77 der Verfassung schreibt der Ehe bzw. eheähnlichen Verbindungen zwischen Mann und Frau besondere Schutzrechte zu.⁵ Art. 44 des Zivilgesetzbuchs bestimmt darüber hinaus, dass eine **Ehe ausschließlich zwischen einem Mann und einer Frau** geschlossen werden kann. Das venezolanische Gesetz erkennt demnach nur ebensolche Eheschließungen an und auch nur diese haben gesetzliche Auswirkungen.⁶ Zwar ist eine Beschwerde wegen Verfassungswidrigkeit dieses Artikels im Jahr 2016 vor dem Obersten Gerichtshof zugelassen worden, eine Entscheidung darüber jedoch nach wie vor ausstehend.⁷

Eine 2014 ins Parlament eingebrachte **Gesetzesinitiative für gleichgeschlechtliche Eheschließungen** (Proyecto de Ley de Matrimonio Civil Igualitario) ist nach wie vor weder diskutiert noch beschlossen worden. Auch eine im Jahr 2016 durch die NGO Venezuela Igualitaria eingebrachte Beschwerde vor dem Obersten Gerichtshof wegen Untätigkeit des Parlaments in Bezug auf den vorgenannten Gesetzesvorschlag ist nach Zulassung nach

¹ Unión Afirmativa: Situación de los Derechos Humanos de las personas LGBTI en Venezuela. Informe, Dezember 2020, <https://cofavic.org/wp-content/uploads/2021/06/Situacion-de-personas-LGBTI-en-Venezuela-2020-UA.pdf>, abgerufen am 15.10.2024, S. 3-4; s.h. FN 3.

² Acceso a la Justicia: Venezuela da un paso adelante al despenalizar la homosexualidad, pero aún queda un largo camino por recorrer en materia de igualdad, 23.03.2023, <https://accesoalajusticia.org/venezuela-da-paso-adelante-despenalizar-homosexualidad-pero-queda-largo-camino-recorrer-materia-igualdad/>, abgerufen am 15.10.2024; Acceso a la Justicia: Posibilidad futura de admitir matrimonio entre parejas del mismo sexo, 28.04.2016, <https://accesoalajusticia.org/matrimonio-civil-nulidad-del-art-44/>, abgerufen am 15.10.2024; Infobae: Matrimonio igualitario en Venezuela: un proyecto de ley que lleva más de 10 años sin discutirse, 02.06.2024, <https://www.infobae.com/venezuela/2024/06/02/matrimonio-igualitario-en-venezuela-un-proyecto-de-ley-que-lleva-mas-de-10-anos-sin-discutirse/>, abgerufen am 14.10.2024; A.C. Venezuela Igualitaria: Relator Especial sobre las ejecuciones extrajudiciales, sumarias o arbitrarias convocatoria de contribuciones. Asesinato de personas LGBTIQ+, September 2024, <https://www.ohchr.org/sites/default/files/documents/issues/executions/cfis/2024-lgbtq/subm-killing-lgbtq-cso-ac-venezuela-igualitaria.docx>, abgerufen am 15.10.2024, S. 2.

³ ILGA World: Venezuela, ohne Datum, <https://database.ilga.org/venezuela-lgbti>, abgerufen am 08.10.2024; Tribunal Supremo de Justicia: N°0128, März 2023, [https://database.ilga.org/api/downloader/download/1/VE%20-%20JUD%20-%20Supreme%20Court%20Judgment%20No%200128%20\(2023\)%20-%20OR%20\(es\).pdf](https://database.ilga.org/api/downloader/download/1/VE%20-%20JUD%20-%20Supreme%20Court%20Judgment%20No%200128%20(2023)%20-%20OR%20(es).pdf), abgerufen am 08.10.2024.

⁴ Acceso a la Justicia: Admisión de demanda de nulidad contra artículo 565 del Código Orgánico de Justicia Militar que tipifica como delito las relaciones sexuales entre personas adultas del mismo sexo en las que alguno de los participantes sea miembro de la Fuerza Armada Nacional, 26.11.2021, <https://accesoalajusticia.org/admision-nulidad-articulo-565-del-codigo-organico-de-justicia-militar-que-tipifica-delito-relaciones-sexuales-entre-personas-adultas-mismo-sexo/>, abgerufen am 25.03.2022; Congreso de la República de Venezuela: Código Orgánico de Justicia Militar: Art. 565, 17.09.1998, <https://data.miraquetemiro.org/sites/default/files/documentos/Codigo%20Organico%20de%20Justicia%20Militar.pdf>, abgerufen am 25.03.2022.

⁵ Asamblea Nacional Constituyente: Constitución de la República Bolivariana de Venezuela. Art. 77, 30.12.1999, https://www.oas.org/dil/esp/constitucion_venezuela.pdf, abgerufen am 10.10.2024.

⁶ El Congreso de la República de Venezuela: Código Civil, 26.07.1982, https://www.oas.org/dil/esp/codigo_civil_venezuela.pdf, abgerufen am 15.10.2024.

⁷ Acceso a la Justicia: Posibilidad futura de admitir matrimonio entre parejas del mismo sexo, 28.04.2016, <https://accesoalajusticia.org/matrimonio-civil-nulidad-del-art-44/>, abgerufen am 15.10.2024.

wie vor ohne Urteil.⁸ Zwar legte ein damals als wegweisend geltendes Urteil des TSJ aus dem Jahr 2016 Verfassungsartikel 75 dahingehend aus, dass das Familienkonzept auch auf gleichgeschlechtliche Haushalte mit Kindern anzuwenden und ihnen ebenfalls Schutz zu gewähren sei. In der Realität fehlt es diesen Familien, nochmals verstärkt bei zwei Männern, jedoch weiterhin an Anerkennung und sie stoßen auf zahlreiche Hürden, bspw. im Zugang zu staatlichen Leistungen.⁹ Eine **Adoption** von Kindern ist für gleichgeschlechtliche Paare ebenfalls nicht möglich.¹⁰

Während die Verfassung allen Menschen Gleichheit vor dem Gesetz zusichert und Diskriminierung gem. Art. 21 u.a. aufgrund des Geschlechts verbietet, ist besonderer Schutz wegen der sexuellen Orientierung oder geschlechtlichen Identität in diesem Artikel nicht explizit aufgeführt.¹¹ Zwar interpretierte die Verfassungskammer des Obersten Gerichtshofs mittels Resolution N°190 aus dem Jahr 2008 oben genannten Verfassungsartikel dahingehend, dass auch **Diskriminierung von Menschen aufgrund ihrer sexuellen Orientierung verboten** sei. Auf die geschlechtliche Identität nimmt das entsprechende Urteil jedoch keinen Bezug.¹²

Eine Gesetzesinitiative gegen jegliche Formen von Diskriminierung (Ley Contra Todo Tipo de Discriminación) liegt nach Beschluss in erster Lesung im März 2023 – u.a. auch nach Konsultationen mit religiösen Gruppen – aktuell wieder auf Eis.¹³

Punktuell existieren in Gesetzen jedoch einzelne Anti-Diskriminierungsartikel, wie bspw. im **Miet-**¹⁴ und **Arbeitsrecht.**¹⁵ Im Arbeitsgesetz sind so gem. Art. 21 jegliche Einschränkungen oder Unterscheidungen beim Zugang zu einem Job bzw. in den Arbeitsbedingungen u.a. aufgrund von sexueller Orientierung verboten.

⁸ Infobae: Matrimonio igualitario en Venezuela: un proyecto de ley que lleva más de 10 años sin discutirse, 02.06.2024, <https://www.infobae.com/venezuela/2024/06/02/matrimonio-igualitario-en-venezuela-un-proyecto-de-ley-que-lleva-mas-de-10-anos-sin-discutirse/>, abgerufen am 14.10.2024; Voz de América: Comunidad LGBTIQ en Venezuela exige reconocimiento de sus derechos, 15.02.2023, <https://www.vozdeamerica.com/a/comunidad-lgbtq-venezuela-exige-reconocimiento-derechos/6963866.html>, abgerufen am 10.10.2024.

⁹ Acceso a la Justicia: Reconocimiento de los derechos de hijos de parejas del mismo sexo, 15.12.2016, <https://accesoalajusticia.org/reconocimiento-de-los-derechos-de-hijos-de-parejas-del-mismo-sexo/>, abgerufen am 16.10.2024; La Vanguardia: El Supremo venezolano reconoce derechos de hijos biológicos de parejas gay, 16.12.2016, <https://www.lavanguardia.com/vida/20161216/412653563858/el-supremo-venezolano-reconoce-derechos-de-hijos-biologicos-de-parejas-gay.html>, abgerufen am 16.10.2024; Outright International: Country Overview Venezuela, ohne Datum, <https://outrightinternational.org/our-work/americas/venezuela>, abgerufen am 16.10.2024; Voz de América: Mamá y mami: privilegio y desafíos de hijos de familias homoparentales en Venezuela, 26.07.24, <https://www.vozdeamerica.com/a/los-hijos-sonados-de-familias-homoparentales-en-venezuela-privilegio-desafios-7195657.html>, abgerufen am 16.10.2024; Voz de América: Actos simbólicos y contratos privados, únicas opciones frente al inexistente matrimonio igualitario en Venezuela, 08.04.2024, <https://www.vozdeamerica.com/a/matrimonio-igualitario-en-venezuela-inexistente/7560842.html>, abgerufen am 16.10.2024; Runrun: La familia homoparental es un sueño que no se puede cumplir en Venezuela, Juni 2024, <https://runrun.es/el-megafono/ddhh-olvidados/559101/la-familia-homoparental-es-un-sueno-que-no-se-puede-cumplir-en-venezuela/>, abgerufen am 16.10.2024.

¹⁰ Ebd.; U.S. Department of State: Venezuela 2023 Human Rights Report, 22.04.2024, https://www.state.gov/wp-content/uploads/2024/02/528267_VENEZUELA-2023-HUMAN-RIGHTS-REPORT.pdf, abgerufen am 10.10.2024, S. 59; ILGA World: Venezuela, ohne Datum, <https://database.ilga.org/venezuela-lgbti>, abgerufen am 08.10.2024; Unión Afirmativa und Cluster de Protección Venezuela: Guía sobre protección de personas LGBTIQ+ en la acción humanitaria en Venezuela, Mai 2023, <https://www.unionafirmativa.org.ve/unaf/wp-content/uploads/PO-8-GUIA-SOBRE-PROTECCION-DE-PERSONAS-LGBTIQ-EN-LA-ACCION-HUMANITARIA-EN-VENEZUELA-8.pdf>, abgerufen am 16.10.2024, S. 36.

¹¹ Asamblea Nacional Constituyente: Constitución de la República Bolivariana de Venezuela. Art. 21, 30.12.1999, https://www.oas.org/dil/esp/constitucion_venezuela.pdf, abgerufen am 10.10.2024.

¹² Sala Constitucional del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ): Sentencia n.º 190, 28.02.2008, <http://unionafirmativa.org.ve/unaf/wp-content/uploads/AclaratoriaSentencia190.pdf>, abgerufen am 14.10.2024; OVV LGBTIQ+: El OVV LGBTIQ+ documentó 17 hechos de discriminación hacia personas LGBTIQ+ en espacios públicos y de entretenimiento en lo que va de año, 11.06.2024, <https://nomasdiscriminacion.org/alertas/discriminacion-espacios-publi-2024/>, abgerufen am 11.10.2024.

¹³ OVV LGBTIQ+: ¿Cuál es el estatus de la Ley Contra Todo Tipo de Discriminación?, 07.09.2023, <https://nomasdiscriminacion.org/lupa-ovv-lgbtiq/ley-contra-discriminacion/>, abgerufen am 15.10.2024; Swissinfo: El Parlamento de Venezuela prepara una ley contra todo tipo de discriminación, 28.03.2023, <https://www.swissinfo.ch/spa/el-parlamento-de-venezuela-prepara-una-ley-contra-todo-tipo-de-discriminacion/C3%B3n/48400682>, abgerufen am 16.10.2024; A.C. Venezuela Igualitaria: Relator Especial sobre las ejecuciones extrajudiciales, sumarias o arbitrarias convocatoria de contribuciones. Asesinato de personas LGBTIQ+, September 2024, <https://www.ohchr.org/sites/default/files/documents/issues/executions/cfis/2024-lgbtiq/subm-killing-lgbtiq-cso-ac-venezuela-igualitaria.docx>, abgerufen am 16.10.2024 S. 2.

¹⁴ Asamblea Nacional: Ley para la Regularización y Control de los Arrendamientos De Vivienda, Art. 5(8), in: Gaceta Oficial, 12.11.2011, <https://www.asambleanacional.gob.ve/storage/documentos/leyes/ley-para-l-20220110164729.pdf>, abgerufen am 15.10.2024.

¹⁵ OVV LGBTIQ+: ¿Cuál es la legislación venezolana en contra de la discriminación por orientación sexual, identidad o expresión de género?, 01.03.2024, <https://nomasdiscriminacion.org/recursos/legislacion-contra-discriminacion/>, abgerufen am 15.10.2024.

Auf geschlechtliche Identität nimmt der vorgenannte Abschnitt jedoch ebenfalls keinen Bezug.¹⁶ Weder im Gesundheits- noch im Schulwesen liegt Antidiskriminierungsgesetzgebung vor.¹⁷

Ein 2017 durch die regierungstreue und damals parallel zum oppositionsdominierten Parlament agierende Verfassungsgebende Versammlung (ANC) beschlossenes **Gesetz gegen Hassverbrechen, für friedliches Zusammenleben und Toleranz**¹⁸ verbietet u.a. die Äußerung und Verbreitung von Hassbotschaften bspw. aufgrund der sexuellen Orientierung und geschlechtlichen Identität, die zu Diskriminierung, Intoleranz oder Gewalt führen bzw. diese fördern. In der Anwendung zeigte sich in den letzten Jahren jedoch vielmehr eine **Instrumentalisierung des Gesetzes zur Kriminalisierung von Regierungskritik bzw. Einschränkung von freier Meinungsäußerung u.a. in sozialen Medien**. Hasskommentare von Amtsträgerinnen und Amtsträgern oder anderweitigen Dritten gegenüber LGBTIQ-Personen wurden bisher jedoch im Sinne dieses Gesetzes nicht strafrechtlich verfolgt, bzw. hat es keine Verurteilungen gegeben.¹⁹

Darüber hinaus gibt es zwar auch auf lokaler Ebene einige Anordnungen bzw. Dekrete, die Schutz vor Diskriminierung bieten sollen, deren Umsetzung jedoch NGOs zufolge unzureichend und begrenzt sei.²⁰

Gesetzliche Einschränkungen spezifisch in Bezug auf Demonstrationen oder freie Meinungsäußerung zu LGBTIQ-Themen sind nicht bekannt.²¹ Auch **Aktivismus für LGBTIQ-Rechte ist legal** und es gibt zahlreiche Organisationen, die sich für die Rechte der queeren Communities einsetzen. Jedoch ist deren Zahl und Aktivitätsumfang im Hauptstadtdistrikt in und um Caracas deutlich umfassender als bspw. im Landesinneren. Darüber hinaus zeigt sich ein starkes Stadt-Land-Gefälle.²² Nichtsdestotrotz unterliegen auch LGBTIQ-Organisationen sowie Aktivistinnen und Aktivisten für queere Rechte den allgemeinen und gesetzlichen Restriktionen in Bezug auf die Arbeit von NGOs sowie freie Meinungsäußerung.²³

¹⁶ Asamblea Nacional: Ley Orgánica del Trabajo, los trabajadores y las trabajadoras, 07.05.2012, <https://www.inces.gob.ve/wp-content/uploads/2017/10/lot.pdf>, abgerufen am 15.10.2024.

¹⁷ ILGA World: Venezuela, ohne Datum, <https://database.ilga.org/venezuela-lgbti>, abgerufen am 08.10.2024.

¹⁸ Asamblea Nacional Constituyente: Ley Constitucional Contra el Odio, por la Convivencia Pacífica y la Tolerancia, 10.11.2017, [https://database.ilga.org/api/downloader/download/1/VE%20-%20LEG%20-%20Constitucional%20Law%20Against%20Hatred%20\(2017\)%20-%20OR-OFF\(es\).pdf](https://database.ilga.org/api/downloader/download/1/VE%20-%20LEG%20-%20Constitucional%20Law%20Against%20Hatred%20(2017)%20-%20OR-OFF(es).pdf), abgerufen am 08.10.2024.

¹⁹ Efecto Cocuyo: ¿Qué es el delito de odio en Venezuela y cuál es su relación con las redes sociales?, 14.08.2024, <https://efectococuyo.com/cocuyo-chequea/delito-odio-y-rrss-venezuela/>, abgerufen am 15.10.2024; Acceso a la Justicia: ¿Qué debes saber sobre la llamada “Ley Constitucional contra el Odio”?, 16.11.2017, <https://accesoalajusticia.org/que-debes-saber-sobre-la-llamada-ley-constitucional-contra-el-odio/>, abgerufen am 15.10.2024; A.C. Venezuela Igualitaria: Relator Especial sobre las ejecuciones extrajudiciales, sumarias o arbitrarias convocatoria de contribuciones. Asesinato de personas LGBTIQ+, September 2024, <https://www.ohchr.org/sites/default/files/documents/issues/executions/cfis/2024-lgbtiq/subm-killing-lgbtiq-cso-ac-venezuela-igualitaria.docx>, abgerufen am 15.10.2024, S. 4.

²⁰ OVV LGBTIQ+: El OVV LGBTIQ+ documentó 17 hechos de discriminación hacia personas LGBTIQ+ en espacios públicos y de entretenimiento en lo que va de año, 11.06.2024, <https://nomasdiscriminacion.org/alertas/discriminacion-espacios-publi-2024/>, abgerufen am 11.10.2024; Unión Afirmativa und Cluster de Protección Venezuela: Guía sobre protección de personas LGBTIQ+ en la acción humanitaria en Venezuela, Mai 2023, <https://www.unionafirmativa.org.ve/unaf/wp-content/uploads/PO-8-GUIA-SOBRE-PROTECCION-DE-PERSONAS-LGBTIQ-EN-LA-ACCION-HUMANITARIA-EN-VENEZUELA-8.pdf>, abgerufen am 16.10.2024, S. 34-35; Jefe de Gobierno del Distrito Capital: Decreto 006 para la Igualdad y Pleno Goce y Disfrute de los Derechos Humanos de las personas lesbianas, homosexuales, bisexuales, heterosexuales, trans e intersexuales del Distrito Capital; así como la igualdad y la no discriminación por orientación sexual y/o expresión de género, 17.05.2016, <https://unionafirmativa.org.ve/unaf/wp-content/uploads/DECRETO-006-GDC.pdf>, abgerufen am 16.10.2024; Tal Cual: Activistas protestan en Sambil La Candelaria tras discriminación contra pareja Lgbti, 09.06.2024, <https://talcualdigital.com/activistas-protestan-en-sambil-la-candelaria-tras-discriminacion-contra-pareja-lgbti/>, abgerufen am 11.10.2024.

²¹ ILGA World: Venezuela, ohne Datum, <https://database.ilga.org/venezuela-lgbti>, abgerufen am 08.10.2024; U.S. Department of State: Venezuela 2023 Human Rights Report, 22.04.2024, https://www.state.gov/wp-content/uploads/2024/02/528267_VENEZUELA-2023-HUMAN-RIGHTS-REPORT.pdf, abgerufen am 10.10.2024, S. 61.

²² Diversxs: Directorio Organizaciones LGBTIQ+, September 2021, <https://diversxs.lgbt/wp-content/uploads/2021/09/Directorio-de-Organizaciones-LGBTIQen-Venezuela.pdf>, abgerufen am 09.10.2024.

²³ France24: Venezuelan lawmakers consider laws to restrict NGO registration and funding, 14.08.2024, <https://www.france24.com/en/americas/20240814-venezuelan-lawmakers-consider-laws-to-restrict-ngo-registration-and-funding>; Amnesty Chile: Venezuela verabschiedet „Anti-NGO-Gesetz“, das Bemühungen zur Unterstützung von Opfern und zum Schutz der Menschenrechte bestraft, 19.08.2024, <https://amnesty-chile-venezuela.de/wp-content/uploads/342/uebersetzung-Artikel-Anti-NGO-Gesetz-19.08.24.pdf>, abgerufen am 17.10.2024; Crónica Uno: AN aprueba ley anti-ONG con la que impondrá más trabas al activismo independiente, 15.08.2024, <https://cronica.uno/an-aprueba-ley-anti-ong-con-la-que-impondra-mas-trabas-al-activismo-independiente/>, abgerufen am 16.10.2024; Freedom House: Freedom on the Net 2024. Venezuela, 2024, <https://freedomhouse.org/country/venezuela/freedom-net/2024>, abgerufen am 17.10.2024; HRW: World Report 2024. Events of 2023, <https://www.hrw.org/world-report/2024/country-chapters/venezuela#ea21f>, abgerufen am 17.10.2024.

Theoretisch sind de lege lata (Ley Orgánica del Registro Civil (LORC), Art. 146) seit einer Reform 2009 einmalige **Namensänderungen**, u.a. auch zur Anpassung an das Geschlecht, möglich.²⁴ In der Praxis fände dies jedoch NGOs zufolge bisher keine Umsetzung.²⁵ Erst im Juli 2023 gab der für das Register zuständige Oberste Wahlrat (CNE) erneut eine Verordnung (230713-059) für den entsprechenden Prozess in Verwaltungsbehörden heraus. Diese ist jedoch bisher nicht im offiziellen Amtsblatt veröffentlicht worden und damit nach wie vor nicht in Kraft getreten.²⁶

Eine **Änderung des Geschlechtseintrags** in Identitätspapieren ist hingegen weder gesetzlich noch in der Praxis möglich. Zwar hatte der Oberste Gerichtshof 2017 einen Antrag auf „Anerkennung des Rechts auf Identifizierung und Ausdruck des selbst wahrgenommenen Geschlechts“ von fünf Personen unter Berufung auf Verfassungsartikel 20 zugelassen und dadurch mittels Einzelfallprüfung eine Anpassung des Geschlechtsmarkers u.a. nach Einreichung eines medizinischen bzw. psychologischen Gutachtens in Aussicht gestellt. Finale Entscheidungen in den individuellen Fallprüfungen stehen jedoch weiterhin aus. Durch Inkongruenz zwischen Geschlechtseintrag in Identitätspapieren und gelebtem Geschlecht sind bspw. Trans-Personen immer wieder mit Problemen, u.a. in den Bereichen der Gesundheitsversorgung, auf dem Arbeitsmarkt oder beim Zugang zu staatlichen Versorgungsprogrammen (z.B. CLAP), konfrontiert.²⁷

2. Behandlung durch Staat und Gesellschaft

2.1 Behandlung durch Sicherheitskräfte und Behörden

Aufgrund mangelnder staatlicher Erhebungen und Informationen bzgl. der Situation von LGBTIQ-Personen²⁸ muss auf Angaben von NGOs sowie deren Umfragen in den letzten Jahren mit unterschiedlich großen Stichproben und Medienberichte zurückgegriffen werden. Zusammenfassend berichten die Befragten darin immer wieder von Übergriffen, Machtmissbrauch oder Diskriminierung durch **Polizeiangestellte**, aber auch **Beschäftigte im öffentlichen Dienst**. Homosexuelle Männer nannten zudem in einigen Fällen auch das **Militär als Diskriminierungsakteur**.²⁹

²⁴ Asamblea Nacional: Ley Orgánica de Registro Civil, Art. 146, 15.09.2009, <https://www.acnur.org/fileadmin/Documentos/BDL/2015/10005.pdf>, abgerufen am 14.10.2024.

²⁵ Unión Afirmativa und Cluster de Protección Venezuela: Guía sobre protección de personas LGBTIQ+ en la acción humanitaria en Venezuela, Mai 2023, <https://www.unionafirmativa.org.ve/unaf/wp-content/uploads/PO-8-GUIA-SOBRE-PROTECCION-DE-PERSONAS-LGBTIQ-EN-LA-ACCION-HUMANITARIA-EN-VENEZUELA-8.pdf>, abgerufen am 16.10.2024, S. 36; U.S. Department of State: Venezuela 2023 Human Rights Report, 22.04.2024, https://www.state.gov/wp-content/uploads/2024/02/528267_VENEZUELA-2023-HUMAN-RIGHTS-REPORT.pdf, abgerufen am 10.10.2024, S. 60-61.

²⁶ OVV LGBTIQ+: ¿Por qué las personas LGBTIQ+ aún no pueden cambiar de nombre en Venezuela?, 13.11.2023, <https://nomasdiscriminacion.org/lupa-ovv-lgbtig/lgbtiq-cambiar-de-nombre/>, abgerufen am 14.10.2024.

²⁷ Tribunal Supremo de Justicia: Exp. N° 17-0413, 01.06.2017, [https://database.ilga.org/api/downloader/download/1/VE%20-%20SUP%20-%20SC-N%C2%B0-399-01-06-2017%20\(2017\)%20-%20OR.OFF\(es\).pdf](https://database.ilga.org/api/downloader/download/1/VE%20-%20SUP%20-%20SC-N%C2%B0-399-01-06-2017%20(2017)%20-%20OR.OFF(es).pdf), abgerufen am 16.10.2024; U.S. Department of State: Venezuela 2023 Human Rights Report, 22.04.2024, https://www.state.gov/wp-content/uploads/2024/02/528267_VENEZUELA-2023-HUMAN-RIGHTS-REPORT.pdf, abgerufen am 10.10.2024, S. 60-61; Unión Afirmativa und Cluster de Protección Venezuela: Guía sobre protección de personas LGBTIQ+ en la acción humanitaria en Venezuela, Mai 2023, <https://www.unionafirmativa.org.ve/unaf/wp-content/uploads/PO-8-GUIA-SOBRE-PROTECCION-DE-PERSONAS-LGBTIQ-EN-LA-ACCION-HUMANITARIA-EN-VENEZUELA-8.pdf>, abgerufen am 16.10.2024, S. 36; Díaz, Marianne und Venturini, Jamila (Derechos Digitales): Identity systems and social protection in Venezuela and Bolivia: Gender Impacts and other inequalities, 13.04.2021, https://www.derechosdigitales.org/wp-content/uploads/identity-systems_ENG.pdf, abgerufen am 16.10.2024, S. 15-16; Venezuelanalysis: Venezuela's LGBTQ Community Celebrates Supreme Court's Acceptance of Landmark Transgender Rights Case, 13.06.2017, <https://venezuelanalysis.com/news/13179/>, abgerufen am 16.10.2024.

²⁸ U.S. Department of State: Venezuela 2023 Human Rights Report, 22.04.2024, https://www.state.gov/wp-content/uploads/2024/02/528267_VENEZUELA-2023-HUMAN-RIGHTS-REPORT.pdf, abgerufen am 10.10.2024, S. 59-60; Unión Afirmativa: Ser LGBT. Información y datos para el nexo acción humanitaria, desarrollo y paz, Oktober 2022, <https://www.unionafirmativa.org.ve/unaf/wp-content/uploads/Ser-LGBT-EN-VENEZUELA-octubre-2022-1.pdf>, abgerufen am 10.10.2024, S. 4.

²⁹ Ebd., S. 16; IACHR: Annual Report 2023, Chapter IV.B. Venezuela. Abs. 144, 2024, https://www.oas.org/en/iachr/docs/annual/2023/chapters/IA2023_Cap_4B_Venezuela_ENG.PDF, abgerufen am 16.10.2024; País Plural: Nuestra Comunidad. Informe Final de Presentación de Datos de Investigación 2023, <https://www.paisplural.org/informe-nc>, abgerufen am 17.10.2024, ab S. 18; IACHR: IACHR Urges Venezuela to Refrain from Criminalizing LGBTI People, 07.08.2023, https://www.oas.org/en/iachr/jsForm/?File=/en/iachr/media_center/preleases/2023/176.asp, abgerufen am 17.10.2024.

Im Nachgang sollen zwei exemplarische Einzelfälle bzgl. **polizeilicher Diskriminierung** aufgeführt werden:

- Am 23.07.2023 hat die **Bolivarianische Nationalpolizei (PNB)** eine Razzia in einem als LGBTIQ-Club/Sauna bekannten Lokal in Valencia durchgeführt und dabei 33 homo- bzw. bisexuelle Männer wegen vermeintlicher Lärmbelästigung bzw. Erregung öffentlichen Ärgernisses (*ultraje al pudor*) festgenommen. Aktivistinnen und Aktivisten beschuldigten die Behörden **der Kriminalisierung der Betroffenen aufgrund ihrer sexuellen Orientierung**. Auch das diskriminierende, polizeiliche Vorgehen (u.a. öffentliche Bekanntgabe der Namen/ Fotos und weiterer persönlicher Informationen – wie die HIV Erkrankung eines Verhafteten / Outing als homo- bzw. bisexuell) im Nachgang der Festnahme wurde von zahlreichen nationalen als auch internationalen Organisationen kritisiert. Die Festgenommenen kamen später unter Auflagen nach 72 Stunden bzw. zehn Tagen wieder frei.³⁰
- Am 02.02.2024 ist u.a. der homosexuelle LGBTIQ-Influencer und Model Marcos Caraballo, der knapp bekleidet als Engel vor einer Kirche in Maracaibo posierte, wegen Verstoßes gegen die Moral und die guten Sitten sowie Erregung öffentlichen Ärgernisses durch die Polizei festgenommen worden. NGOs haben der Polizei Zulias in diesem Zusammenhang **homophobes Verhalten** u.a. auch in Reaktion auf diskriminierende Kritik der Kirche und Äußerungen in den sozialen Medien vorgeworfen. Caraballo kam kurze Zeit später wieder frei, darf jedoch das Land nicht verlassen und muss sich alle 15 Tage bei Gericht melden.³¹

2.2 Behandlung im Gesundheitssystem

Blutspenden sind für homosexuelle Männer verboten. Der Zugang zu gesundheitlichen Dienstleistungen, darunter bspw. Hormontherapien oder psychologische Unterstützung, ist für LGBTIQ-Personen mitunter beeinträchtigt. Zudem wird von Diskriminierung, z.B. in Bezug auf gynäkologische Behandlungen, berichtet.

Daneben herrschten auch im Gesundheitssektor weiterhin Vorurteile, Menschen mit HIV und besonders LGBTIQ-Personen mit dieser Krankheit würden stigmatisiert.³² Auch LGBTIQ- Personen waren zeitweise erheblich von der Nichtverfügbarkeit von Medikamenten im Land – darunter auch HIV-Medikamente und Hormontherapien – betroffen.³³ Die allgemeine Lage im öffentlichen Gesundheitswesen ist nach wie vor prekär, Behandlungsmöglichkeiten und -sicherheit sind nicht gewährleistet, die Out-of-Pocket Kosten hoch.³⁴ Hormontherapien werden daher vorwiegend privat durchgeführt oder von NGOs – bei ausreichender

³⁰ Ebd.; WOLA: Justicia para los 33 en Venezuela: ser LGBTIQ+ no es delito, 03.08.2023, <https://www.wola.org/es/2023/08/justicia-para-los-33-en-venezuela-ser-lgbtqi-no-es-delito/>, abgerufen am 09.10.2024; HRW: World Report 2024. Events of 2023. Venezuela, ohne Datum, <https://www.hrw.org/es/world-report/2024/country-chapters/venezuela#6d2c42>, abgerufen am 08.10.2024.

³¹ Efecto Cocuyo: Joven que se vistió de ángel y se hizo fotos frente a Basílica en Maracaibo no podrá salir del país, 05.02.2024, <https://efectococuyo.com/la-humanidad/joven-que-se-vistio-de-angel-y-se-hizo-fotos-frente-a-basilica-en-maracaibo-no-podra-salir-del-pais/>, abgerufen am 11.10.2024; Tal Cual: ONG condenan detención de modelo Lgbti que posó frente a Basílica de Maracaibo, 03.02.2024, <https://talcualdigital.com/ong-rechazan-detencion-de-modelo-lgbti-que-poso-frente-a-basilica-de-maracaibo/>, abgerufen am 11.10.2024.

³² U.S. Department of State: Venezuela 2023 Human Rights Report, 22.04.2024, https://www.state.gov/wp-content/uploads/2024/02/528267_VENEZUELA-2023-HUMAN-RIGHTS-REPORT.pdf, abgerufen am 10.10.2024, S.60; Infobae: La comunidad LGBTQ en Venezuela sigue a la espera de igualdad de derechos y políticas contra la discriminación, 08.07.2024, <https://www.infobae.com/venezuela/2024/07/08/la-comunidad-lgbtq-en-venezuela-sigue-a-la-espera-de-igualdad-de-derechos-y-politicas-contra-la-discriminacion/>, abgerufen am 16.10.2024; Acción Solidaria: La salud no discrimina, las personas sí: la realidad del derecho a la salud en Venezuela para la comunidad LGBTIQ+, 20.06.2024, <https://accionesolidaria.info/la-salud-no-discrimina-las-personas-si-la-realidad-del-derecho-a-la-salud-en-venezuela-para-la-comunidad-lgbtqi/>, abgerufen am 17.10.2024; Unión Afirmativa und Cluster de Protección Venezuela: Guía sobre protección de personas LGBTIQ+ en la acción humanitaria en Venezuela, Mai 2023, <https://www.unionafirmativa.org.ve/unaf/wp-content/uploads/PO-8-GUIA-SOBRE-PROTECCION-DE-PERSONAS-LGBTIQ-EN-LA-ACCION-HUMANITARIA-EN-VENEZUELA-8.pdf>, abgerufen am 16.10.2024, S. 41.

³³ Unión Afirmativa: Situación de los Derechos Humanos de las personas LGBTI en Venezuela. Informe, Dezember 2020, <https://cofavic.org/wp-content/uploads/2021/06/Situacion-de-personas-LGBTI-en-Venezuela-2020-UA.pdf>, abgerufen am 15.10.2024, S. 11; BBC: Crisis en Venezuela: “Si volviera a parecer una mujer no me atrevería a salir a la calle”: la desesperada búsqueda de hormonas de los transexuales en Venezuela, 26.06.2019, <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-48728052>, abgerufen am 18.10.2024; Acción Solidaria, Convite A.C., et. al.: Emergencia Humanitaria Compleja en Venezuela. Derecho a la Salud. Reporte Nacional. Septiembre 2018, in: Provea, 12.10.2018, <https://provea.org/actualidad/reporte-nacional-emergencia-humanitaria-compleja-en-venezuela-derecho-a-la-salud-septiembre-2018/>, abgerufen am 18.10.2024, S. 4.

³⁴ Auswärtiges Amt: Venezuela: Reise- und Sicherheitshinweise (Teilreisewarnung). Gesundheit, 30.09.2024, https://www.auswaertiges-amt.de/de/ReiseUndSicherheit/venezuelasicherheit/224982#content_5, abgerufen am 18.10.2024; Bertelsmann Stiftung: BTI 2024. Venezuela Country Report 2024, 2024, <https://bti-project.org/de/reports/country-report/VEN>, abgerufen am 18.10.2024.

Finanzierung bzw. sofern bspw. durch Spenden verfügbar – zur Verfügung gestellt.³⁵ HIV-Medikamente kommen seit 2019 wieder im Rahmen von Spenden des Globalen Fonds zur Bekämpfung von AIDS, Tuberkulose und Malaria in begrenzter Zahl ins Land.³⁶

2.3 Gesellschaftliche Haltung

Es wird immer wieder über Gewalt, Bedrohung, Diskriminierung sowie Tötungsdelikte gegen LGBTIQ-Personen aufgrund ihrer sexuellen Orientierung oder geschlechtlichen Identität durch Dritte berichtet, Trans-Personen seien davon besonders betroffen.³⁷ Dabei komme es nicht nur **im öffentlichen Raum, am Arbeitsplatz oder in Schulen** zu vorgenannten Taten.³⁸ Auch **innerhalb von Familien** seien LGBTIQ-Personen immer wieder mit psychischen, physischen (inkl. sexualisierten) sowie wirtschaftlichen Gewalterfahrungen konfrontiert.³⁹

Zwar ist eine höhere Sichtbarkeit durch regelmäßige Pride Parades mit steigenden Teilnehmendenzahlen⁴⁰ und Aktivismus gegeben⁴¹, jedoch tragen eine konservative Gesellschaftsordnung sowie staatlich tolerierter bzw. unterstützter LGBTIQ-phober öffentlicher Diskurs nur zu langsamen Verbesserungen bei. Vorurteile, Intoleranz und Stigmatisierung bestehen fort, insbesondere in evangelikalen oder wertkonservativen Milieus sowie in ländlichen Gebieten.⁴² Vor allem Caracas verfügt hingegen über Szenebars, Anlaufstellen von NGOs und eine aktive queere Community.⁴³

³⁵ Crónica Uno: Terapias hormonales accesibles para personas trans son posibles gracias a las ONG, 28.06.2023, <https://cronica.uno/terapias-hormonales-accesibles-para-personas-trans-son-posibles-gracias-a-las-ong/>, abgerufen am 16.10.24; Unión Afirmativa und Cluster de Protección Venezuela: Guía sobre protección de personas LGBTIQ+ en la acción humanitaria en Venezuela, Mai 2023, <https://www.unionafirmativa.org.ve/unaf/wp-content/uploads/PO-8-GUIA-SOBRE-PROTECCION-DE-PERSONAS-LGBTIQ-EN-LA-ACCION-HUMANITARIA-EN-VENEZUELA-8.pdf>, abgerufen am 16.10.2024, S. 41.

³⁶ The Global Fund to Fight AIDS, Tuberculosis and Malaria: Approval of Funding to Address the Health Crisis in Venezuela, 24.09.2018, <https://www.theglobalfund.org/kb/board-decisions/b39/b39-edp11/>, abgerufen am 18.10.2024; OPS (Organización Panamericana de Salud): Informe anual 2021. República Bolivariana de Venezuela: Respuesta a la COVID-19 y preparación para el futuro, 21.10.2022, <https://iris.paho.org/handle/10665.2/56361>, abgerufen am 18.10.2024, S. 8-9.

³⁷ S. D., Fabricio: Inclusión, leyes, no discriminación y erradicación de la violencia: la hoja de ruta de la comunidad LGBTIQ+ en Venezuela para 2022, in: El Diario, 09.01.2022, <https://eldiario.com/2022/01/09/hoja-de-ruta-comunidad-lgbtqi-venezuela-2022/>, abgerufen am 18.10.2024; OVV LGBTIQ+: Voces contra el prejuicio. INFORME SOBRE VIOLENCIAS Y DISCRIMINACIÓN CONTRA PERSONAS LGBTIQ+. ENERO-DICIEMBRE DE 2023 EN VENEZUELA, 16.07.2024, <https://nomasdiscriminacion.org/download/informe-voces-contra-el-prejuicio-balance-enero-a-diciembre-de-2023/>, abgerufen am 18.10.2024.

³⁸ ACCSI (Acción Ciudadana contra el Sida): La lucha de la Comunidad LGBTIQ+ contra una Venezuela retrograda, 19.06.2023, <https://acsi.org/noticias/la-lucha-de-la-comunidad-lgbtqi-contra-una-venezuela-retrograda/>, abgerufen am 16.10.2024; País Plural: Nuestra Comunidad. Informe Final de Presentación de Datos de Investigación 2023, <https://www.paisplural.org/informe-nc>, abgerufen am 16.10.2024, ab S. 48, ab S. 81.

³⁹ Unión Afirmativa: Ser LGBT. Información y datos para el nexo acción humanitaria, desarrollo y paz, Oktober 2022, <https://www.unionafirmativa.org.ve/unaf/wp-content/uploads/Ser-LGBT-EN-VENEZUELA-octubre-2022-1.pdf>, abgerufen am 16.10.2024, S. 16-17.

⁴⁰ OVV LGBTIQ+: ¿Dónde y cuándo se realizarán las marchas del Orgullo LGBTIQ+ en Venezuela en 2024?, 26.04.2024, <https://nomasdiscriminacion.org/eventos/marchas-del-orgullo-lgbtqi-2024/>, abgerufen am 08.10.2024; Infobae: La comunidad LGTBQ en Venezuela sigue a la espera de igualdad de derechos y políticas contra la discriminación, 08.07.2024, <https://www.infobae.com/venezuela/2024/07/08/la-comunidad-lgbtqi-en-venezuela-sigue-a-la-espera-de-igualdad-de-derechos-y-politicas-contra-la-discriminacion/>, abgerufen am 08.10.2024; Venezuelanalysis: Pride Parade in Venezuela: The Struggle for LGBTIQ+ Rights, 03.07.2023, <https://venezuelanalysis.com/images/pride-parade-in-venezuela-the-struggle-for-lgbtqi-rights/>, abgerufen am 09.10.2024.

⁴¹ Diversxs: Directorio Organizaciones LGBTIQ+, September 2021, <https://diversxs.lgbt/wp-content/uploads/2021/09/Directorio-de-Organizaciones-LGBTIQen-Venezuela.pdf>, abgerufen am 09.10.2024.

⁴² ACCSI (Acción Ciudadana contra el Sida): La lucha de la Comunidad LGBTIQ+ contra una Venezuela retrograda, 19.06.2023, <https://acsi.org/noticias/la-lucha-de-la-comunidad-lgbtqi-contra-una-venezuela-retrograda/>, abgerufen am 16.10.2024; Voz de America: Comunidad LGBTIQ en Venezuela exige reconocimiento de sus derechos, 15.02.2023, <https://www.vozdeamerica.com/a/comunidad-lgbtqi-venezuela-exige-reconocimiento-derechos/6963866.html>, abgerufen am 10.10.2024; El País: La amonestación a dos hombres tomados de la mano desata las protestas de la comunidad LGTBQ en Venezuela, 12.06.2024, <https://elpais.com/america/2024-06-12/la-amonestacion-a-dos-hombres-tomados-de-la-mano-desata-las-protestas-de-la-comunidad-lgbtqi-en-venezuela.html>, abgerufen am 08.10.2024; Freedom House: Freedom in the World 2024. Venezuela, 2024, <https://freedomhouse.org/country/venezuela/freedom-world/2024>, abgerufen am 17.10.2024; AP: Venezuelan same-sex couples still wait for right to marry, 23.03.2022, <https://apnews.com/article/venezuela-south-america-marriage-e5ef80b32af4ea8fffe4ca54fe9c69f2>, abgerufen am 18.10.2024; Tal Cual: Promesas incumplidas: el retroceso de los derechos Lgbti bajo los 25 años del chavismo, 28.06.2024, <https://talcualdigital.com/promesas-incumplidas-el-retroceso-de-los-derechos-lgbti-bajo-los-25-anos-del-chavismo/>, abgerufen am 18.10.2024.

⁴³ Mesones Rojo, Gabriela: El activismo por los derechos de las personas trans en Venezuela está vivo, in: Cinco8, 07.02.2022, <https://www.cinco8.com/periodismo/el-activismo-por-los-derechos-de-las-personas-trans-en-venezuela-esta-vivo/>, abgerufen am 18.10.2024; Diversxs: Directorio Organizaciones LGBTIQ+, September 2021, <https://diversxs.lgbt/wp-content/uploads/2021/09/Directorio-de-Organizaciones-LGBTIQen-Venezuela.pdf>, abgerufen am 09.10.2024; Tal Cual: Tras el arresto de los 33 de Carabobo, ¿cómo es una noche en un local Lgbti en Caracas?, 11.08.2023, <https://talcualdigital.com/como-es-una-noche-en-un-local-lgbti-en-caracas/>, abgerufen am 18.10.2024.

Eine regelmäßig zu verschiedenen Themen in mehreren lateinamerikanischen Ländern durchgeführte Umfrage (Latinobarómetro) zeigte zwar 2023 weiterhin eine gesellschaftliche Mehrheit im Land, die sich gegen gleichgeschlechtliche Eheschließungen ausspricht (~68%). Dies stellt jedoch eine deutliche Verbesserung zum Jahr 2015 dar, als sich fast 90% (davon ~70% Komplettablehnung) der Befragten dagegen aussprachen. Die Mehrheit der Befragten ist zudem gegen die Möglichkeit von Adoptionen für gleichgeschlechtliche Paare (etwa 67%) bzw. der Änderung des Geschlechtseintrags (~57%). Diese letzten beiden Themen wurden 2023 zum ersten Mal in den Fragenkatalog inkludiert.⁴⁴

Eine Anfang 2023 durchgeführte Umfrage zur sozialen Wahrnehmung von LGBTIQ-Personen der nationalen Organisation Equilibrium Cende lässt ebenfalls eine leichte Öffnung in Bezug auf die gesellschaftliche Haltung gegenüber queeren Menschen erkennen. Die Liberalität der Befragten variiert jedoch nach Geschlecht, Alter, Wohnort bzw. Religiosität. Während sich zwar über 70% der Befragten mit der Einführung von Anti-Diskriminierungsgesetzen einverstanden erklärten, lehnten gleichzeitig 40% der Befragten das Zeigen von Zuneigung zwischen LGBTIQ-Personen in der Öffentlichkeit ab. Auch hinsichtlich der Berufswahl für LGBTIQ-Personen bestehen Stereotype fort, ein großer Teil der Befragten schätzt die gesellschaftliche Diskriminierung gegenüber LGBTIQ-Personen als mittel bis hoch ein, besonders hoch gegenüber Trans-Personen.⁴⁵

Den LGBTIQ-Communities fehlt es zudem an einer politischen Lobby für die Ausweitung ihrer Rechte im Land. In Zusammenhang mit Wahlen werden entsprechende Themen kaum besetzt. Zuletzt fand stattdessen eine verstärkte Umwerbung evangelikaler bzw. konservativer, katholischer Wählergruppen statt, die Diversität bzw. Regenbogenfamilien ablehnen. Auch führende Politikerinnen und Politiker bzw. Amtsträger der aktuellen Regierung, darunter Präsident Maduro oder Generalstaatsanwalt Saab, äußerten und äußern sich immer wieder diskriminierend, auch in Form von Hassrede, gegenüber der queeren Community. Aktivistinnen und Aktivisten zufolge werde durch diese homo- bzw. transphoben Diskurse staatlicherseits die Stigmatisierung von queeren Menschen gefördert. Machismo und stereotype Geschlechtsbilder sind gesellschaftlich weit verbreitet.⁴⁶

2.4 Konversionstherapien

Offiziell sind **Konversionstherapien** in Venezuela nicht verboten, immer wieder werden LGBTIQ-Personen Berichten zufolge Opfer dieser Praktiken.⁴⁷

⁴⁴ Corporación Latinobarómetro: Latinobarómetro 2023 und 2015. Fragen: ¿Está Ud. muy de acuerdo, de acuerdo, en desacuerdo o muy en desacuerdo con las siguientes afirmaciones? 1. El matrimonio entre personas del mismo sexo; 2. Que parejas del mismo sexo adopten niños? 2. Que el documento de identidad reconozca el cambio de género de una persona?, ohne Datum, <https://www.latinobarometro.org/latOnline.jsp>, abgerufen am 18.10.2024.

⁴⁵ Crónica Uno: Encuesta refleja que mayoría de venezolanos apoya igualdad de derechos para la población LGBTIQ, 02.06.2023, <https://cronica.uno/encuesta-refleja-que-mayoria-de-venezolanos-apoya-igualdad-de-derechos-para-la-poblacion-lgbtqi/>, abgerufen am 16.10.2024; Equilibrium Cende: Encuesta Nacional de Percepción Social sobre la Comunidad LGBTIQ+ en Venezuela, Februar 2023, <https://equilibriumcende.com/wp-content/uploads/2023/09/Percepciones-sobre-la-comunidad-LGBTIQ-en-Venezuela-resultados-de-la-Encuesta-Nacional-de-Percepcion-Social-Equi-Express-N%C2%B0-4.pdf>, abgerufen am 18.10.2024, S. 21-26, 28-29, 33.

⁴⁶ Infobae: Pese a no encontrar respaldo político, la comunidad LGBTIQ+ en Venezuela mantiene el reclamo por sus derechos: "La sociedad está preparada", 25.05.2023, <https://www.infobae.com/venezuela/2023/06/25/pese-a-no-encontrar-respaldo-politico-la-comunidad-lgbtq-en-venezuela-mantiene-el-reclamo-por-sus-derechos-la-sociedad-esta-preparada/>, abgerufen am 16.10.2024; Swissinfo. "Evangelicos piden frenar un proyecto de ley contra la discriminación en Venezuela", 13.07.2023, <https://www.swissinfo.ch/spa/evang%3a9licos-piden-frenar-un-proyecto-de-ley-contra-la-discriminaci%3ab3n-en-venezuela/48663958>, abgerufen am 17.10.2024; Observatorio Venezolano de Violencias LGBTIQ: Informe sobre ejecuciones extrajudiciales, sumarias o arbitrarias de personas LGBTIQ+ en Venezuela por motivo de orientación sexual, identidad y/o expresión de género y diversidad corporal, 07.06.2024, <https://www.ohchr.org/sites/default/files/documents/issues/executions/cfis/2024-lgbtqi/subm-killing-lgbtqi-cso-observatorio-venezolano-violencias-lg-gbtqi.docx>, abgerufen am 08.10.2024; Infobae: El colectivo LGTBI de Venezuela expresó su preocupación por los discursos de odio transmitidos por el régimen de Maduro, 07.05.2024, <https://www.infobae.com/venezuela/2024/05/07/el-colectivo-lgtbi-de-venezuela-expreso-su-preocupacion-por-los-discursos-de-odio-transmitidos-por-el-regimen-de-maduro/>, abgerufen am 10.10.2024; A.C. Venezuela Igualitaria: Relator Especial sobre las ejecuciones extrajudiciales, sumarias o arbitrarias convocatoria de contribuciones. Asesinato de personas LGBTIQ+, September 2024, <https://www.ohchr.org/sites/default/files/documents/issues/executions/cfis/2024-lgbtqi/subm-killing-lgbtqi-cso-ac-venezuela-igualitaria.docx>, S. 2; Tal Cual: Derechos Lgbti en Venezuela: ¿Cuál es la postura de los candidatos presidenciales?, 29.06.2024, <https://talcualdigital.com/derechos-lgbti-en-venezuela-cual-es-la-postura-de-los-candidatos-presidenciales/>; Voz de America: Comunidad LGBTIQ en Venezuela exige reconocimiento de sus derechos, 15.02.2023, <https://www.vozdeamerica.com/a/comunidad-lgbtqi-venezuela-exige-reconocimiento-derechos/6963866.html>, abgerufen am 10.10.2024.

⁴⁷ ILGA World: Venezuela, ohne Datum, <https://database.ilga.org/venezuela-lgbti>, abgerufen am 08.10.2024; El Diario: Al menos 130 venezolanos de la comunidad LGBTIQ+ han sido víctimas de terapias de conversión, 29.11.2024, <https://eldiario.com/2023/11/29/venezolanos-comunidad-lgbtqi-victimas-de-terapias-de-conversion/>, abgerufen am 17.10.2024.

Zwar hat die Nationale Psychologenvereinigung (Federación de Psicólogos de Venezuela (FPV)) in den letzten Jahren wiederholt deren Anwendung als Menschenrechtsverletzung verurteilt und Mitglieder der FPV können bei Durchführung von Konversionstherapien nach Meldung mit Disziplinarstrafen bedacht werden. Dennoch würden diese Behandlungen aber weiterhin durchgeführt, bspw. durch religiöse Gruppen oder (vermeintliche) Psychologinnen und Psychologen. Betroffene berichten, diese Therapien bspw. aus religiösen oder politischen Gründen bzw. auf Drängen der Familie begonnen zu haben.⁴⁸

2.5 Weitere Gewalt- und Diskriminierungsvorkommnisse

Aufgrund fehlender staatlicher Statistiken hat die NGO Observatorio Venezolano de Violencia LGBTIQ+ begonnen, Delikte mit LGBTIQ-phobem Hintergrund zu dokumentieren und die daraus resultierenden Zahlen zu veröffentlichen. Laut deren Angaben sind im Jahr 2023 mindestens fünf LGBTIQ-Personen getötet worden, bis Anfang April 2024 allein drei Personen, darunter eine Trans-Frau und ein Trans-Mann. Die Organisation betont jedoch stets die Untererfassung bzw. hohe Dunkelziffer nicht erfasster entsprechender Taten. Auch würden queer-feindliche Hintergründe bei Ermittlungen meist nicht zwingend berücksichtigt.⁴⁹ Bei der Evaluierung der Hassverbrechen gegen LGBTIQ-Personen über einen längeren Zeitraum zeigt sich, dass insbesondere Trans-Frauen von Gewalt und Tötungsdelikten betroffen sind. So verzeichnete die OVV LGBTIQ+ zwischen 2008 und dem ersten Quartal 2024 mindestens 137 Trans-Femizide.⁵⁰

Immer wieder gibt es aus verschiedenen Landesteilen Berichte über homosexuelle Paare, die durch Polizeimitglieder bzw. private Sicherheitsleute bspw. in Einkaufszentren oder Parks bei öffentlichem Zeigen von gegenseitiger Zuneigung zurechtgewiesen, des Ortes verwiesen oder anderweitige Sanktionen erhalten haben. Häufig wird dies mit einem Verstoß gegen Hausordnungen bzw. vermeintlich sittenwidrigem Verhalten bzw. der Anwesenheit und dem damit notwendigen Schutz von Kindern verargumentiert.⁵¹

Im Zuge der verstärkten Repressionen gegen die Opposition bzw. als dissidentisch wahrgenommene Personen im Nachgang der Präsidentschaftswahlen 2024 ist mit Yendri Velásquez auch ein Verteidiger der LGBTIQ-Rechte auf dem Weg zu einer UN-Veranstaltung am Flughafen Maiquetía zwischenzeitlich festgenommen und sein Pass annulliert worden.⁵²

⁴⁸ OVV LGBTIQ+: Tortura disfrazada: las terapias de odio, 24.06.2024, <https://nomasdiscriminacion.org/miradas-interseccionales/terapias-tortura-ecosieg/>, abgerufen am 17.10.2024; Presentes: Gremios de salud mental de América latina y Caribe se pronunciaron contra "terapias de conversión", 06.02.2024, <https://agenciapresentes.org/2024/02/06/activists-de-america-latina-y-el-caribe-se-pronuncian-contra-las-terapias-de-conversion/>, abgerufen am 18.10.2024; OVV LGBTIQ+: ¿Por qué es importante erradicar las terapias de conversión?, 08.01.2024, <https://nomasdiscriminacion.org/lupa-ovv-lgbtq/terapias-de-conversion-lgbti/>, abgerufen am 18.10.2024; Swissinfo: Ni una «terapia de conversión» más en Venezuela y la lucha para conseguirlo, 14.09.2022, <https://www.swissinfo.ch/spa/ni-una-terapia-de-conversi%C3%B3n-m%C3%A1s-en-venezuela-y-la-lucha-para-conseguirlo/47900486>, abgerufen am 18.10.2024.

⁴⁹ OVV LGBTIQ+: OVV LGBTIQ+ documentó 461 casos de violencia hacia personas LGBTIQ+ en 2023: la mitad fueron discursos discriminatorios que ocurrieron en un contexto de impunidad y homofobia de Estado, 17.05.2024, <https://nomasdiscriminacion.org/notas-de-prensa/personas-lgbtq-inf-2023/>, abgerufen am 11.10.2024; OVV LGBTIQ+: El OVV LGBTIQ+ ha documentado al menos 3 asesinatos de personas LGBTIQ+ en Venezuela en lo que va de año, 27.04.2024, <https://nomasdiscriminacion.org/alertas/3-asesinatos-personas-lgbtq-2024/>, abgerufen am 11.10.2024.

⁵⁰ OVV LGBTIQ+: Visibilizando la violencia transfóbica: en Venezuela han ocurrido 137 transfemicidios en los últimos 16 años, 31.03.2024, <https://nomasdiscriminacion.org/notas-de-prensa/violencia-trans-venezuela/>, abgerufen am 11.10.2024.

⁵¹ OVV LGBTIQ+: El OVV LGBTIQ+ documentó 17 hechos de discriminación hacia personas LGBTIQ+ en espacios públicos y de entretenimiento en lo que va de año, 11.06.2024, <https://nomasdiscriminacion.org/alertas/discriminacion-espacios-publi-2024/>, abgerufen am 11.10.2024; Tal Cual: Activistas protestan en Sambil La Candelaria tras discriminación contra pareja Lgbti, 09.06.2024, <https://talcualdigital.com/activistas-protestan-en-sambil-la-candelaria-tras-discriminacion-contra-pareja-lgbt/>, abgerufen am 11.10.2024; El País: La amonestación a dos hombres tomados de la mano desata las protestas de la comunidad LGTBIQ en Venezuela, 12.06.2024, <https://elpais.com/america/2024-06-12/la-amonestacion-a-dos-hombres-tomados-de-la-mano-desata-las-protestas-de-la-comunidad-lgbtq-en-venezuela.html>, abgerufen am 11.10.2024; Swissinfo: Una «besada» LGBT contra la discriminación termina en golpes en Venezuela, 10.06.2024, <https://www.swissinfo.ch/spa/una-%22besada%22-lgbt-contra-la-discriminaci%C3%B3n-termina-en-golpes-en-venezuela/80246561>, abgerufen am 11.10.2024; El Nacional: Denuncian discriminación a pareja gay por parte de la Policía de Miranda, 08.01.2023, <https://www.elnacional.com/venezuela/denuncian-discriminacion-a-pareja-gay-por-parte-de-la-policia-de-miranda/>, abgerufen am 11.10.2024.

⁵² Tal Cual: Después de seis horas liberan a activista LGBTQ Yendri Velásquez, 03.08.2024, <https://talcualdigital.com/retienen-en-aeropuerto-de-maiquetia-a-activista-lgbtq-yendri-velasquez/>, abgerufen am 11.10.2024; Infobae: Agentes del régimen chavista secuestraron al activista por los derechos LGBT Yendri Velásquez cuando salía de Venezuela, 03.08.2024; <https://www.infobae.com/venezuela/2024/08/03/agentes-del-regimen-chavista-secuestraron-al-activista-por-los-derechos-lgbt-yendri-velasquez-cuando-salia-de-venezuela/>, abgerufen am 15.10.2024.

Andere Organisationen berichten von weiteren Festnahmen von LGBTIQ-Aktivistinnen und Aktivisten nach den Wahlen 2024, Verschwindenlassen, Pass annullierungen sowie Razzien.⁵³ Auch 2023 hatte es mehrere Festnahmen von LGBTIQ-Aktivistinnen und Aktivisten aus verschiedensten Gründen gegeben.

Zudem schließen immer wieder NGOs (z.B. 2024: Visibles Venezuela und Venezuela Igualitaria) temporär oder vollständig aufgrund der soziopolitischen und wirtschaftlichen Situation im Land bzw. aus Angst wegen repressiver Gesetze, in einem Fall nach Drohungen durch regierungsparteinahe Akteure.⁵⁴

Zudem werden LGBTIQ-Personen immer wieder Opfer von Menschenhandel. Die venezolanische Gesetzgebung in diesem Bereich billigt ihnen jedoch keine besonderen Schutzrechte zu, teils wird ihnen der Zugang zu Leistungen für Betroffene (z.B. Schutzeinrichtungen) verwehrt. Häufig fehle ihnen laut der NGO Unión Afirmativa ein unterstützendes familiäres Netzwerk, in das sie zurückkehren könnten. Entsprechende Delikte würden einem Bericht des U.S. Außenministeriums zufolge nicht durch eine auf Menschenhandel spezialisierte Strafverfolgungseinheit bearbeitet, was u.a. zu Straffreiheit führe.⁵⁵

3. Behandlung durch kriminelle Gruppierungen

Immer wieder kommt es auch zu Übergriffen und Diskriminierung gegenüber LGBTIQ-Personen durch **nichtstaatliche bewaffnete Gruppierungen**. So berichtet bspw. die in den Grenzgebieten Venezuelas tätige NGO FundaRedes von strikten Geschlechternormen bzw. Kleidungs- und Verhaltensvorschriften, die von ebenjenen Gruppierungen (z.B. ELN) angewandt würden und besonders auch LGBTIQ-Personen betreffen. Zudem käme es immer wieder zu körperlichen Übergriffen bzw. „Säuberungsaktionen“.⁵⁶

Auch aus dem Bundesstaat Bolívar mit dem großen Orinoco Bergbaugürtel gibt es Berichte über Menschenrechtsverletzungen, darunter Formen von GBV, wie Vergewaltigungen, sowie sexuelle Ausbeutung u.a. gegenüber LGBT-Personen.⁵⁷

⁵³ Caribe Afirmativo: Graves riesgos para activistas LGBTIQ+ en Venezuela: Persecución, detenciones arbitrarias y desapariciones, 08.08.2024, <https://caribeafirmativo.lgbt/graves-riesgos-para-activistas-lgbtq-en-venezuela-persecucion-detenciones-arbitrarias-y-desapariciones/>, abgerufen am 15.10.2024; Washington Blade: LGBTQ Venezuelans face unprecedented persecution after disputed election, 10.09.2024, <https://www.washingtonblade.com/2024/09/10/lgbtq-venezuelans-face-unprecedented-persecution-after-disputed-election/>, abgerufen am 15.10.2024; IACHR: The SRFOE Alerts the International Community about Arbitrary Detention of Journalists and Criminalization of Dissent in Venezuela, 23.08.2024, https://www.oas.org/en/IACHR/jsForm/?File=/en/iachr/expression/media_center/preleases/2024/190.asp&utm_content=country-ven&utm_term=class-mon, abgerufen am 15.10.2024.

⁵⁴ OVV LGBTIQ+: Amenazas, persecución y violencia: activistas LGBTIQ+ en Venezuela enfrentan más barreras para exigir derechos, 21.03.2024, <https://nomasdiscriminacion.org/alertas/amenazas-activistas-lgbtq/>, abgerufen am 16.10.2024; Crónica Uno: Dos organizaciones LGBTIQ+ anuncian cese de actividades por crisis sociopolítica y económica, 14.10.2024, <https://cronica.uno/dos-organizaciones-lgbtq-anuncian-cese-de-actividades-por-crisis-sociopolitica-y-economica/>, abgerufen am 16.10.2024; Tal Cual: En menos de tres días cerraron dos organizaciones vinculadas a derechos LGBT, 17.10.2024, <https://talcualdigital.com/en-menos-de-tres-dias-cerraron-dos-organizaciones-vinculadas-a-derechos-lgbt/>, abgerufen am 18.10.2024.

⁵⁵ U.S. Department of State: 2024 Trafficking in Persons Report: Venezuela, 23.08.2024, <https://www.state.gov/reports/2024-trafficking-in-persons-report/venezuela/>, abgerufen am 16.10.2024; Unión Afirmativa und Cluster de Protección Venezuela: Guía sobre protección de personas LGBTIQ+ en la acción humanitaria en Venezuela, Mai 2023, <https://www.unionafirmativa.org.ve/unaf/wp-content/uploads/PO-8-GUIA-SOBRE-PROTECCION-DE-PERSONAS-LGBTIQ-EN-LA-ACCION-HUMANITARIA-EN-VENEZUELA-8.pdf>, abgerufen am 16.10.2024, S. 41.

⁵⁶ FundaRedes: #Boletín49 | ESTADO VENEZOLANO Y GUERRILLA VULNERAN DERECHOS HUMANOS DE LA COMUNIDAD LGBTIQ+ EN LA FRONTERA, 25.04.2024, <https://www.fundaredes.org/2024/04/25/boletin49-estado-venezolano-y-guerrilla-vulneran-derechos-humanos-de-la-comunidad-lgbtq-en-la-frontera/>, abgerufen am 08.10.2024.

⁵⁷ EUAA: COI Report Venezuela Country Focus, November 2023, https://euaa.europa.eu/sites/default/files/publications/2023-11/2023_11_COI_Report_Venezuela_Country_Focus_EN.pdf, abgerufen am 14.10.2024, S. 59.

4. Schutz- und Unterstützungsmöglichkeiten

4.1 Staatlicher Schutz

Delikte gegen LGBTIQ-Personen können bei verschiedenen staatlichen Stellen (Polizei, Staatsanwaltschaft oder der Nationalen Ombudsstelle) angezeigt werden. Im Jahr 2022 kündigte Generalstaatsanwalt Saab die Gründung einer auf Delikte gegen LGBTIQ-Personen **spezialisierten Staatsanwaltschaft (Fiscalía 98)** auf

nationaler Ebene an. NGOs zufolge gebe es jedoch keine Informationen über den Stand dort vorgebrachter Fälle sowie Zweifel angesichts der Eignung der aktuell zuständigen Person.⁵⁸

Auch die **Nationale Ombudsstelle (Defensoría Pública)** hat in den Bundesstaaten Bolívar zwei und Miranda drei spezialisierte, regionale Anlaufstellen für LGBTIQ-Personen eingerichtet. Es sind jedoch auch hier laut NGOs bisher keine weiteren Informationen zu deren Arbeit bzw. Einsatz bekannt.⁵⁹ An Informationen bzgl. einer im Dezember 2020 eingesetzten und landesweit zuständigen Beauftragten für LGBTIQ-Rechte auf nationaler Ebene in der Ombudsstelle sowie deren Tätigkeitsbereich oder Budget mangelt es ebenfalls.⁶⁰

Es wird zudem berichtet, dass LGBTIQ-Personen die Aufnahme von Anzeigen durch die **Polizei**, bspw. aufgrund von Homo- oder Transphobie, bei Diskriminierung oder Übergriffen mitunter verweigert werde. Auch Re-Viktimisierung finde häufig statt. Werde eine Anzeige aufgenommen und weiterverfolgt, komme es auch im Bereich dieser Delikte aufgrund der ineffizienten Justiz, Korruption bzw. fehlender Gesetzgebung meist zu erheblichen Verfahrensdauern oder späteren Verfahrenseinstellungen. Eine effektive Rechtsanwendung finde nicht statt, grundsätzlich sei die Straffreiheit hoch. NGOs werfen den staatlichen Stellen Untätigkeit in Bezug auf den Schutz von LGBTIQ-Rechten vor.⁶¹

4.2 Nichtstaatliche Unterstützungsangebote

In Venezuela ist eine Vielzahl von NGOs (*siehe Übersicht in der Quelle*)⁶² tätig, die sich für die Rechte und den Schutz von LGBTIQ-Personen einsetzen. Bei den entsprechenden Akteuren können bspw. Delikte gemeldet,

⁵⁸ Caleidoscopio Humano: ¿Qué hacer y a dónde acudir ante casos de discriminación o violencia contra la comunidad LGBTIQ+ en Venezuela?, ohne Datum, <https://caleidohumano.org/que-hacer-y-a-donde-acudir-ante-casos-de-discriminacion-o-violencia-contra-la-comunidad-lgbtq-en-venezuela/>, abgerufen am 08.10.2024; OVV LGBTIQ+: ¿Cómo denunciar ante la Fiscalía 98 casos de discriminación y violencia hacia personas LGBTIQ+?, 22.03.24, <https://nomasdiscriminacion.org/recursos/fiscalia-98-como-denunciar-lgbtq/>, abgerufen am 10.10.2024; Tal Cual: Promesas incumplidas: el retroceso de los derechos Lgbt bajo los 25 años del chavismo, 28.06.2024, <https://talcualdigital.com/promesas-incumplidas-el-retroceso-de-los-derechos-lgbti-bajo-los-25-anos-del-chavismo/>, abgerufen am 18.10.2024; El Nacional: Ministerio Público anunció la creación de fiscalía que atenderá delitos contra personas LGBTQ+, 11.05.2022, <https://www.elnacional.com/venezuela/ministerio-publico-anuncio-la-creacion-de-una-fiscalia-que-atendera-delitos-contra-personas-lgbtq/>, abgerufen am 09.10.2024.

⁵⁹ OVV LGBTIQ+: "Crean tres Defensorías Públicas en materia de protección y defensa de los DD HH de la población LGBTIQ+", 28.10.2023, <https://nomasdiscriminacion.org/noticias/defensorias-publicas-lgbtq/>, abgerufen am 09.10.2024.

⁶⁰ Unión Afirmativa: Ser LGBT en Venezuela: Información y datos para el nexó acción humanitaria, desarrollo y paz, 07.10.2022, <https://www.unionafirmativa.org.ve/unaf/wp-content/uploads/Ser-LGBT-EN-VENEZUELA-octubre-2022-1.pdf>, abgerufen am 10.10.2024, S. 9.

⁶¹ Caleidoscopio Humano: ¿Qué hacer y a dónde acudir ante casos de discriminación o violencia contra la comunidad LGBTIQ+ en Venezuela?, ohne Datum, <https://caleidohumano.org/que-hacer-y-a-donde-acudir-ante-casos-de-discriminacion-o-violencia-contra-la-comunidad-lgbtq-en-venezuela/>, abgerufen am 08.10.2024; U.S. Department of State: Venezuela 2023 Human Rights Report, 22.04.2024, https://www.state.gov/wp-content/uploads/2024/02/528267_VENEZUELA-2023-HUMAN-RIGHTS-REPORT.pdf, abgerufen am 10.10.2024, S. 59; Amnesty International: OVV LGBTIQ+ documentó 461 casos de violencia hacia personas LGBTIQ+ en 2023, 17.05.2024, <https://www.amnistia.org.ve/blog/2024/05/26515/ovv-lgbtq-documento-461-casos-de-violencia-hacia-personas-lgbtq-en-2023>, abgerufen am 17.10.2024; OVV LGBTIQ+: Claves para entender el proceso de denuncia en contextos de violencia hacia personas LGBTIQ+ en Venezuela, 17.08.2023, <https://nomasdiscriminacion.org/recursos/claves-denuncia-violencia-lgbtq/>, abgerufen am 17.10.2024; Unión Afirmativa: Ser LGBT. Información y datos para el nexó acción humanitaria, desarrollo y paz, Oktober 2022, <https://www.unionafirmativa.org.ve/unaf/wp-content/uploads/Ser-LGBT-EN-VENEZUELA-octubre-2022-1.pdf>, abgerufen am 17.10.2024, S. 8.

⁶² Diversxs: Directorio Organizaciones LGBTIQ+, September 2021, <https://diversxs.lgbt/wp-content/uploads/2021/09/Directorio-de-Organizaciones-LGBTIQen-Venezuela.pdf>, abgerufen am 09.10.2024.

psychologische oder medizinische Unterstützung sowie teils Nahrungsmittel erhalten werden. Auch rechtliche Unterstützung kann bei NGOs in Anspruch genommen werden.⁶³

Außerdem gibt es seit 2021 in Mérida das bisher einzige LGBTIQ-Gemeinschaftszentrum, das als Anlaufstelle ein breites Angebot (Sportkurse, Bildungsseminare, Austauschformate, Maricafé/Restaurant etc.) an einem Ort bietet.⁶⁴

Die NGO País Plural kooperiert im Rahmen ihres Projektes Espacio Plural beispielsweise mit Unternehmen, Einrichtungen oder anderen öffentlichen und privaten Stakeholdern, die Diversität fördern und sichere und LGBTIQ-freundliche Orte darstellen. Gleichzeitig sensibilisiert die NGO Mitarbeitende entsprechender Unternehmen oder die interessierte Öffentlichkeit bei Veranstaltungen für queere Themen und klärt über sexuelle und geschlechtliche Vielfalt auf.⁶⁵

⁶³ OVV LGBTIQ+: ¿Dónde y cuándo se realizarán las marchas del Orgullo LGBTIQ+ en Venezuela en 2024?, 26.04.2024, <https://nomasdiscriminacion.org/eventos/marchas-del-orgullo-lgbtig-2024/>, abgerufen am 08.10.24; Caleidoscopio Humano: ¿Qué hacer y a dónde acudir ante casos de discriminación o violencia contra la comunidad LGBTIQ+ en Venezuela?, ohne Datum, <https://caleidohumano.org/que-hacer-y-a-donde-acudir-ante-casos-de-discriminacion-o-violencia-contra-la-comunidad-lgbtig-en-venezuela/>, abgerufen am 08.10.2024; OVV LGBTIQ+: Conoce los detalles sobre los grupos de apoyo del OVV LGBTIQ+ en Caracas (mayo, junio y julio de 2024), 14.05.2024, <https://nomasdiscriminacion.org/eventos/grupos-de-apoyo-ccs-m-j-j-2024/>, abgerufen am 18.10.2024; Unión Afirmativa: Eventos, ohne Datum, <https://www.unionafirmativa.org.ve/eventos/>, abgerufen am 10.10.2024.

⁶⁴ Caleidoscopio Humano: El activismo por los derechos de las personas trans en Venezuela está vivo, 07.02.2022, <https://caleidohumano.org/el-activismo-por-los-derechos-de-las-personas-trans-en-venezuela-esta-vivo/>, abgerufen am 18.10.2024; Crónica Uno: Centro LGBTI de Mérida es un faro de libertad para personas históricamente marginadas, 29.08.2021, <https://cronica.uno/centro-lgbti-de-merida-es-un-faro-de-libertad-para-personas-historicamente-marginadas/>, abgerufen am 18.10.2024.

⁶⁵ País Plural: Espacio Plural, ohne Datum, <https://www.paisplural.org/espacios-plurales>, abgerufen am 10.10.2024.

Impressum

Herausgeber

Bundesamt für Migration und Flüchtlinge
Referat für Länderanalysen
90461 Nürnberg

ISSN

2943-7938

Stand

10/2024

Bestellmöglichkeit

Referat Informationsvermittlung/Länder- und Rechtsdokumentation,
Bundesamt für Migration und Flüchtlinge, Nürnberg
E-Mail: informationsvermittlungsstelle@bamf.bund.de
<https://milo.bamf.de>

Die Publikation wird kostenlos abgegeben und ist nicht zum Verkauf bestimmt. Sie darf weder von Parteien noch von Wahlwerbern oder Wahlhelfern während eines Wahlkampfes zum Zwecke der Wahlwerbung verwendet werden. Dies gilt für Bundestags-, Landtags- und Kommunalwahlen sowie für Wahlen zum Europäischen Parlament.

www.bamf.de